

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIII.—NUM. 4.518

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Martes 10 de Agosto de 1915

DESDE GINEBRA

(De nuestro corresponsal especial en Suiza)
Un testimonio interesante relativo al bombardeo de Reims.

Ginebra, 30 de Julio de 1915.

La carta cuya traducción sigue fué publicada por el «Journal de Ginebra» en el número correspondiente al día de ayer, 29 de Julio. Se trata en ella de un episodio muy importante de la guerra, y como, por otra parte, sabemos que la persona que firma tal correspondencia es digna del mayor respeto por su imparcialidad y su recto criterio, hemos pensado que interesaría a los lectores de DIARIO UNIVERSAL el documento de referencia.

M. N.

Otros han ido ya a Reims y han dicho lo que allí han visto. Aunque haya aumentado mucho la desolación a consecuencia del terrible bombardeo del 8 de Abril, hemos visto lo que aquellos. Si nos importa decirlo a nuestra vez es porque fuimos a Reims sin tener opinión preconcebida alguna, con una desconfianza instintiva contra las declaraciones y las protestas, con la voluntad de ver por nosotros mismos y de dilucidar lo que puede ser aclarado. Respecto a otros extremos, la Historia sentenciará más imparcialmente que nuestra generación: acerca del de referencia, al contrario, debemos apresurarnos a reunir los elementos del proceso, pues los testigos no son numerosos: dos solamente, el párroco y su vicario, asistieron al martirio de la Catedral, en todas sus fases. El vicario, después alistado voluntario, ha sido matado en el campo de batalla; queda sólo el párroco, y toda la causa reposa sobre su cabeza.

Para hacer obra útil empezamos por distinguir: hay en Reims dos cosas: la ciudad y la Catedral; una ciudad abierta y un monumento de arte. Hay dos hechos: el primer bombardeo y los bombardeos que han seguido. En fin, hay dos puntos en litigio y otros fuera de toda discusión.

Nuestros guías procuraron demostrar que los alemanes no tiraron accidentalmente sobre la Catedral, que quisieron tocarla y que su tiro, dirigido a demasiado corta distancia al principio, ha destruido cuanto se encontraba delante de la iglesia; nada más allá. Esto es verdad para las baterías de Berru, al Este, y lo es menos para las de Brimont, las dos posiciones dominantes desde las cuales los alemanes tiran cómodamente contra Reims. Pero eso es indiferente, pues los alemanes no niegan haber apuntado a la Catedral: lo confiesan, puesto que lo explican. Este punto está fuera de dudas.

Lo que es menester discutir, lo que importa, son sus explicaciones. Una sola es seria: la hipótesis del puesto de observación; hablemos primero de las demás.

No es enteramente exacto que cañones colocados en el atrio de Nuestra Señora no podrían tirar contra las posiciones alemanas mas que por encima de la Catedral, pues esas posiciones no se encuentran exactamente en el eje de la iglesia; ésta está orientada del Sudoeste al Noroeste, y las colinas ocupadas por los alemanes se encuentran: Brimont, al Norte; Berru, bastante exactamente al Este. Hay que admitir, sin embargo, que color cañones detrás de las casas, con el palacio arzobispal a un lado y el de Justicia a otro, sería una herejía desde el punto de vista de la artillería. Además, los alemanes no parecen haber apuntado a la plaza, donde la estatua de Juana de Arco está intacta y donde el Hotel del León de Oro y el Palacio de Justicia han padecido poco relativamente. La segunda explicación, los cañones y las ametralladoras colocados en lo alto de las torres, es tan grotesca que es superfluo pararse a considerarla; tanto más, cuando que los alemanes mismos no han creído poder mantenerla.

Queda la hipótesis del puesto de observación. En este punto, por más que su error sea cierto, se debe admitir que los alemanes han podido obrar de buena fe. Se ha dicho que existían observatorios mejores: es exacto. Pero los aviones son vulnerables y en número limitado; cuando a las colinas cercanas, están posición entre y más alejadas que la Catedral de las posiciones alemanas. Además, puede ser importante para rectificar un tiro el observarlo desde diversos puntos, bajo ángulos diferentes. La prueba de ello es que la eventualidad de una utilización de las torres fué examinada; pero fué abandonada por razones sentimentales y también por motivos militares: el terreno de la Champaña es tan gredoso que las observaciones militares son muy fáciles; de ello hemos podido nosotros darnos cuenta: las trincheras enemigas son visibles sin ningún trabajo a cinco o seis kilómetros, y los proyectiles de artillería levantan nubes de polvo blanco. En esas condiciones, los observatorios pierden importancia, y el mando francés renunció fácilmente a utilizar las torres de la Catedral. Pero los alemanes pudieron suponer que los franceses sacarían partido de ellas. Una suposición que, circunstancia agravante, ha resultado un error, ¿puede acaso excusar un acto de gravedad tan excepcional? Esa es la cuestión.

De todas maneras, por muy lejos que quiera llevarse la indulgencia, la presunción de buena fe no puede aplicarse mas que al primer bombardeo; ni siquiera a las 42 granadas caídas sobre la Catedral antes del incendio, Cayeron unas 50 durante el incendio, y luego casi todos los días han continuado cayendo. Comprobamos el 20 de Julio de 1915 los estragos causados en el ábside de la iglesia por dos granadas que habían estallado una hora antes de nuestra visita. Sin embargo, desde el primer incendio nadie ha subido al tejado, ni para reconocer los daños ni para hacer las reparaciones urgentes. A riesgo de dejar la ruina acabar su obra, de dejar que la lluvia desagregue la bóveda que sostiene al edificio, no se ha querido ofrecer al enemigo la sombra de un pretexto a su bombardeo cotidiano, y sin embargo lo prosigue metódicamente, esta vez sin sombra de excusa.

El estado actual de San Remy es desesperado; los estragos son enormes, pero el edificio no ha sido destruido. La mampostería y el cuerpo del edificio son sólidos; por lo menos, así se cree; las bóvedas y los arbotantes parecen sostenidos; los tesoros artísticos se han salvado en parte; los ventanales del coro podrán ser arreglados, y de los del centro, los más hermosos, no están rotos mas que la mitad próximamente. Sin embargo, cuántas pérdidas irreparables! Las obras de la Catedral iban a quedar terminadas, al cabo de cuarenta años de trabajo; y no son sólo cuarenta años perdidos; se trata de tres o cuatro veces más tiempo; de siglos de trabajo y de paciencia constante, sin contar lo que jamás podrá rehacerse. Es un desastre que podría ser agravado por el «snobismo»; ¡ay!, muy generalizado, de los que no quieren que se levanten esas ruinas, de los que quieren, so pretexto de edificar al mundo respecto a los procedimientos del enemigo, que se las deje morir siempre más. Y sin embargo, gracias a Dios—se puede decir gracias a un milagro—la iglesia está en pie, dispuesta a afrontar nuevos siglos.

Además de la Catedral hay la ciudad, de la cual no se habla lo bastante. No queremos discutir la cuestión de saber si Reims era o no era una ciudad abierta. Reims estaba defendida por una serie de fuertes, sin estar ella misma fortificada. En el momento en que tuvo lugar el bombardeo esos pequeños fuertes estaban en poder de los alemanes, y así continuaban todavía. Para una ciudad francesa es una manera extraña de estar defendida; el bombardeo tiene lugar desde los fuertes mismos contra la ciudad, y si en tales condiciones Reims no es una ciudad abierta, las palabras no tienen ya sentido.

Lo demás de ese país, aunque los alemanes hayan pasado por él, está intacto: nos es grato el reconocerlo. Fernay y todos los pueblos de esa región, hasta Chateau-Thierry, que ha padecido algo. Pero el bombardeo de Reims dura desde hace diez meses sin interrupción; el 8 de Abril los alemanes lanzaron sobre la ciudad 4.000 granadas; nosotros vimos caer 300 el 20 de Julio. En la sola parroquia de la Catedral, ciertamente la que ha sufrido más, hay ocho hectáreas de edificios en ruinas; de 13.000 casas que constaba la ciudad, 3.000 están completamente destruidas y otras 4.000 han sufrido desperfectos menos graves, aunque muy serios. Más de 600 paisanos han sido matados en las calles y en las casas, sin contar los que han quedado bajo los escombros y que no han podido ser identificados. Puede uno pasearse durante varias horas por Reims, una ciudad menos grande que Ginebra, sin ver mas que polvo y trozos de paredes. El desastre ha sido muy agravado por la ausencia de los habitantes, la cual ha impedido todo salvamento.

Los alemanes se habían hecho entregar por el Ayuntamiento, antes de dejar a Reims, cuatro planos de la ciudad. Por eso no se debe a la casualidad el que el barrio industrial de Cérés, donde se encontraban todos los depósitos de lana y las fábricas, no tenga una piedra sobre otra. Sin embargo, como a esa distancia debe ser muy difícil apuntar a las casas individualmente, sin duda por un milagro maravilloso uno de los inmuebles respetados es el palacio del señor Hermann Von Mumm, el gran negociante alemán en vinos de «champagne», quien se enterará tal vez de esta buena noticia en el campo de concentración en que se encuentra. Reims ardió el 10 de Septiembre. Desde entonces las granadas han pulverizado los escombros de tal manera que no se ven siquiera señales de incendio. No se advierten mas que estragos de granadas; los muros no están carbonizados, están destruidos; de ellos sólo quedan montones de polvo: es el trabajo característico de la gruesa artillería; y deseamos un viaje a Reims a todas esas cosas que tratan con desprecio el material alemán; quedarán tristemente convencidos. Nos han enseñado granadas incendiarias; hasta las hemos visto arder, y es espantoso: la llama tiene el brillo y el calor de un soplete, hasta en el agua, y cuanto más se la aplasta tanto más arde; de modo que las personas ocupadas en extinguir el fuego están expuestas a arder a su vez. Mas en Reims no se ven ya los estragos de esos proyectiles: las granadas ruidosas completaron la obra y dispersaron hasta los rastros del fuego. Lo que queda es la prueba de un encarnizamiento cotidiano contra una desgraciada ciudad por la cual puede uno pasearse horas enteras sin encontrar ni un soldado.

WILLIAM MARTIN

(Firmado.)

DE PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)

La cuestión vinícola.—Alfonso Costa. La dimisión de Leote de Rego.—Juramento a los nuevos marinos.

LISBOA 9.—La Comisión de Hacienda se ha reunido hoy y ha estudiado el proyecto acerca de la cuestión vinícola del Duero, que el Gobierno llevó al Parlamento. La Comisión aprobó el informe del ponente, que es desfavorable al proyecto.

Alfonso Costa irá a pasar una parte de su convalencia a la sierra de la Estrella, acompañado de su familia. Después irá a Suiza.

La Cámara de los Diputados se ha dado por enterada de la renuncia del Sr. Leote de Rego y ha acordado dirigirle un oficio excitándole a que desista.

En la sesión del Senado el Sr. Richter se ha ocupado de la agitación existente en la región del Duero y ha llamado la atención del Gobierno, y especialmente de los ministros del Interior y de Fomento, sobre el hecho de que los labradores propietarios de aquella región tienen necesidad de asegurar sus depósitos en Compañías inglesas, porque el hambre es mala consejera, y habiendo perdido los habitantes de la región citada toda su confianza en los Gobiernos de la Monarquía, conviene que no la pierdan en los del nuevo régimen. El orador instó al Gobierno para que tomase una pronta resolución.

El ministro del Interior aseguró que mirará con atención preferente la cuestión del Duero, con tal de que se prescinda de amenazas y de imposiciones, porque el Gobierno está dispuesto a mantener el orden y a dejar al Parlamento que es a quien corresponde la resolución de este asunto, en absoluta libertad de criterio.

En el cuartel de los marinos, y con asistencia del presidente de la República, D. Teófilo Braga, se ha celebrado el acto de tomar el juramento a los nuevos marinos.—Mendes.

Desde Santander

(POR TELÉGRAFO)

Tiro de pichón.—Partida de «polo».

SANTANDER 9.—A las cuatro de la tarde comenzaron en la Sociedad de Cazadores las tiradas de pichón.

Los inscriptos eran 13. Ganaron: D. Basilio Gutiérrez, la Copa del Ayuntamiento; D. Joaquín Fernández, la Copa de los Tranvías y 300 pesetas; tercer premio, D. Agustín Pombo.

En los palcos estaba lo más selecto de la sociedad santanderina.

En el campo de la Magdalena se ha jugado un partido de «polo».

El equipo morado lo formaban el Rey, el conde del Rincón, el duque de Santofía y el Sr. Larios, y el blanco, el infante D. Alfonso, el marqués de Viana, el conde de La Maza y el Sr. Ignarés.

Ganaron los morados, por cinco tantos a cuatro.

Presenciaron el «match» S. M. la Reina y los infantes doña Luisa, doña Beatriz y D. Carlos.—Segura.

Es el mejor laxante Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis, uno o dos granos al comer. Venta en farmacias.

EN EL AERODROMO DE GUADALAJARA

EXPLOSION DE UN GLOBO

(POR TELÉGRAFO)

El globo-cometa «Alfonso XIII», reducido a cenizas.—Trece heridos.

GUADALAJARA 10.—A las cinco y cuarenta y cinco de la mañana de hoy ocurrió un lamentable accidente, que ha causado la natural impresión en esta ciudad.

El suceso, según la versión más autorizada, se produjo del modo siguiente: Se practicaba en el Polígono de Aerostación la operación de recargar de gas el globo-cometa «Alfonso XIII», cuando se produjo una formidable explosión, inmediatamente seguida de la combustión del hidrógeno que contenía el globo. Este comenzó a arder y a los pocos momentos quedaba reducido a cenizas.

Desde los primeros momentos de producirse el accidente, y como medio para evitar desgracias, se mandó a los soldados que vigilaban las cuerdas que cortaran éstas.

Pero como ocurrieron simultáneamente la explosión y el fuego, resultaron inútiles todas las precauciones y fué inevitable que trece individuos de tropa que se encontraban al lado del globo recibieran quemaduras de más o menos gravedad.

La operación de inflación era dirigida por el capitán Sr. Jiménez Milla, secundado por el teniente Sr. Ortiz de Zárate.

Gracias a la serenidad y a la pericia del capitán Jiménez Milla y a la admirable disciplina de la tropa no adquirió mayores proporciones la catástrofe y quedaron reducidos los límites de sus consecuencias, siempre muy deplorables, a las ya expresadas. En otro caso hubieran sido horrible la catástrofe.

La explosión se produjo en el momento de introducir el sexto cilindro de hidrógeno para la recarga.

Los heridos fueron inmediatamente conducidos en camillas y coches al hospital, donde fueron curados por el médico director, D. Antonio Alonso, y el del servicio aeronáutico, Sr. Vilaplana.

Los heridos de mayor gravedad son el sargento Rufino Blanco, los cabos Adrián Echegoyen y Doroteo Bibarrena y los soldados Manuel Pozo y Federico Arana.

Heridos leves están los soldados José Pradillos, Juan José Millán y Luis Carvo, y además otros cinco, que una vez curados no se quedaron en el hospital por ser su estado satisfactorio.

El cabo Echegoyen es el que recibió quemaduras más graves, porque en el momento de la catástrofe estaba debajo del globo sosteniendo la manga de inflación.

El teniente D. Juan Tormos también recibió quemaduras leves al intentar retirar del incendio a varios soldados.—C.

Telegrama oficial.

GUADALAJARA 10.—En el Parque de Aerostación militar, durante los ejercicios prácticos, ocurrió una explosión de hidrógeno al aire libre al inflar un globo.

Del accidente resultaron cinco heridos graves y tres menos graves de la clase de tropa y tres leves.

El teniente de la escala de reserva don Juan Tormos sufrió ligeras quemaduras.

EL SR. SUAREZ INCLAN, EN ASTURIAS

(POR TELÉGRAFO)

OVIEDO 10.—En el tren correo ha llegado hoy a esta población el ex ministro liberal Sr. Suárez Inclán.

Esperábase en la estación el director general de lo Contencioso, numerosos diputados, el alto personal en la Delegación de Hacienda, Comisiones de los pueblos de la provincia e innumerables amigos, tributándole un cariñoso y entusiasta recibimiento.

El Sr. Suárez Inclán visitará el distrito y recorrerá toda la provincia, acompañada por su hermano D. Heliodoro.

Hasta que emprenda su excursión se hospedará en el Hotel Covadonga, donde está siendo visitadísimo.—Díaz.

ECOS DE SOCIEDAD

Anteayer falleció en esta corte la respetable dama doña Ramona Hurtado de Mendoza y Ruiz de Otazu, marquesa viuda de Aguilafuente, madre del actual marqués de este título y duque de la Vega.

Pertenecía la finada a la Orden de Damas Nobles de María Luisa. Su Santidad el Papa Pio X la habla condecorado con la cruz Pro Ecclesia et Pontifice. Con esta distinción había hecho justicia a las virtudes de la piadosa señora, que consagró su vida a tantas obras de caridad, especialmente a las escuelas católicas madrileñas.

Además del duque de la Vega son hijos de la finada la marquesa de Grigny, la marquesa viuda de Esquivel y la condesa viuda de Fontanar.

Ayer tarde, a las cuatro y media, se verificó el entierro, en el cual presidió el duelo el marqués de Grigny, hijo político de la finada; los nietos D. Carlos Morenos y D. Manuel Medina, el duque de Veragua y el capellán de la casa.

A los hijos de la finada enviamos nuestro pésame sincero.

Según noticias telefónicas, en la carretera de Bilbao a Las Arenas, cerca de Axpe, chocó anteayer el automóvil de la condesa viuda de Ibarra con un carro cargado de piedra que se atravesó en el camino.

La condesa, que ocupaba el vehículo, resultó con varias lesiones en la cara, que, por fortuna, no son de importancia.

El día 3 del actual falleció en Madrid la virtuosa señora doña Paula Martínez Merino, viuda de La Cueva y madre política de nuestro querido amigo D. Enrique Martínez Redondo, a quien, como a toda su distinguida familia, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

El conde de Tapa y su distinguida familia se han instalado en un elegante cuarto de la casa núm. 1 de la calle de Marqués del Riscal.

D. Alejandro Castro y Fernández de la Somera y su distinguida familia han fijado su residencia en Segovia, en donde su hijo D. Luis ha ingresado en la Academia de Artillería.

Han salido:

Para San Sebastián, la distinguida señora viuda de Díaz Martein, D. Alfonso Díaz Agero, haciéndole los diputados provinciales y los empleados una cariñosa despedida, y los Sres. Bustelo y Colomer.

Para Santander, la distinguida vizcondesa de Uzqueta e hijos.

Para Oviedo, D. Manuel Uria y familia, D. Manuel Ortiz de Villajos, don Manuel Rubio y el doctor D. Emilio González y las suyas respectivas.

Para Alzoja, la baronesa viuda de Andilla y señora viuda de López Dóriga.

Para Fuenterabía, la ilustre condesa viuda de Giraldelli y su distinguida familia.

Para Avila, el general Manglano.

Para Gijón, D. Emilio Castells.

Para Granada, el marqués de Ibarra.

Para Fuente Higuera, D. Elías Tormo.

Para Cestona, D. Carlos Pérez de Guzmán.

Para Lourdes, D. Juan Monteverde.

Para La Lora, las lindísimas señoras «Ninfa» Castellanos y Mendeveille y Mary y Rosa Martínez de Irujo y Caro, con objeto de pasar una temporada con los duques de Vistahermosa y sus hijos.

Claudio LARHER

LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Parte alemán.—El cerco de Kowno.—Prisioneros.—Novo Georgiewski, cercado.—Ocupación de Praga.

BERLIN 10 (oficial).—«Las tropas alemanas que atacan Kowno se aproximan a la fortaleza. Cogieron 430 prisioneros, entre los cuales había tres oficiales, y capturaron además ocho ametralladoras.»

Sobre el frente al Norte y Oeste de Lomza prosiguió el avance alemán, tras violentos combates. Los alemanes hicieron 1.400 prisioneros, cogiendo también siete ametralladoras.

Al Sur de Lomza llegaron los alemanes hasta la carretera de Ostrow. Atravesaron dicha carretera en algunos puntos, entre Ostrow y Wyszok, desalojando a los rusos de sus posiciones.

Las alemanas han logrado cercar la plaza de Novo Georgiewski, cerrando el paso entre el Narew y el Vístula.

Praga, sobre la orilla Este del Vístula, ha sido ocupada por los alemanes. Estos siguen su avance en dirección Este.

En Varsovia cogieron los alemanes algunos miles de rusos prisioneros. Las tropas alemanas del general Von Woysch atravesaron la carretera de Garwolin-Kock, al Nordeste de Ivangorod.

El ala izquierda del ejército del general Von Mackensen empuja a los rusos al otro lado del Wieprz; el centro y el ala derecha se aproximan a la línea Ostrow-Hansi.»

Parte oficial de Viena.—Sigue el avance.—Prisioneros rusos.

VIENA 10 (oficial).—«El ejército del archiduque José Fernando continuó ayer sus ataques entre el Vístula y el Wieprz y al Oeste del Wieprz.»

Las fuerzas que atacaban en este punto echaron al enemigo de varias líneas de trincheras, y por la tarde tomaron Lubartow y avanzaron hacia el Norte hasta el río Kine.

El enemigo huyó, dispersado, pasando el Wieprz.

También al Sudoeste de Niechow nuestras tropas han tenido un éxito completo. El enemigo, para contener nuestro ataque efectuó un contraataque, hasta llegar a la lucha cuerpo a cuerpo; pero cogido de flanco tuvo que retirarse.

En Lubartow y Niechow hemos hecho prisioneros a 23 oficiales y 6.000 hombres, apoderándonos de dos cañones, 11 ametralladoras y dos carros de municiones.

Amenazados por nuestras tropas, que avanzan desde el Sur de Segreich hacia el Bajo Wieprz, los rusos, que todavía estaban en el Vístula (Noroeste de Ivangorod), se retiraron hacia el Noroeste, perseguidos por las tropas austroalemanas.

Entre el Wieprz y el Bug las batallas continúan.

La situación en el Este de Galitzia no ha cambiado.

Éxitos rusos en Riga.

PARIS 10.—El último parte oficial de Petrogrado dice que en Riga los rusos han hecho retroceder a los alemanes 37 kilómetros.—Mar.

La evacuación de Riga.—Débiles defensas de la plaza.

PARIS 10.—Telegrafían de Petrogrado que la situación de Riga está decidida. El terreno por el lado del Miusa no ofrece a los rusos una sola línea que les permita contener el avance del enemigo. El Dvina podría ser un obstáculo más serio; pero la posición especial de Riga sobre las orillas del río no ofrece condiciones para una defensa eficaz. Es casi seguro que la resistencia será muy corta.

La evacuación de la ciudad ha comenzado hace ya muchos días. Las calles están llenas de enorme muchedumbre, y las estaciones atestadas de viajeros que desean salir.—Mar.

Impresiones optimistas de Londres.

LONDRES 10.—Los rusos continúan su afortunada resistencia contra el avance alemán en las provincias del Báltico.

En dirección de Riga desalojaron al enemigo de la región situada entre el Dvina y el Elekau y en la parte baja del río.

Los periódicos del Báltico aseguran que las tropas alemanas han retrocedido, lo que quiere decir que Mitau está ahora en poder de los rusos.

El ataque hacia Kowno y Osowiec no fué renovado el sábado; pero grandes fuerzas se dirigen contra el sector de Lomza-Ostrow.

En la región del Vístula no ha ocurrido nada importante.

A la izquierda del Wieprz ha habido obstinadas acciones a retaguardia, y los rusos capturaron algunos cientos de prisioneros.

A la derecha del Bug, cerca de Wladimir Wolyansky, los rusos consiguen rechazar a las avanzadas enemigas.

En Galitzia hubo luchas intermitentes de artillería.—Dabor.

Ministro ruso de Municiones.

PARIS 10.—Telegrafían de Petrogrado que Alexandre Goutchkow, figura eminente de la política rusa, será nombrado ministro de Municiones del imperio.—Mar.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte francés.—Acciones de artillería. «Raids» de una escuadrilla francesa. 164 granadas sobre Sarrebruck.

PARIS 10 (oficial).—«La jornada ha transcurrido relativamente tranquila en el conjunto del frente.»

Acciones de artillería en el Artois, entre el Somme y el Oise y en el valle del Aisne.

Reims ha sido bombardeado. En Argonne, hacia Fontaine-aux-Charmes, el enemigo ha intentado tomar nuestros puestos de escucha, siendo en todas partes rechazado.

En los Vosgos, simple cañoneo.

Esta mañana una escuadrilla de bombardeo de 32 aviones, escoltada por aviones de caza, partió para bombardear la estación y las fábricas de Sarrebruck. Las circunstancias atmosféricas era desfavorables; los valles estaban cubiertos de bruma, y el cielo, nublado. A pesar de las dificultades que para la dirección opuestas esas circunstancias, 28 aviones llegaron al sitio deseado, lanzando sobre los objetivos 164 granadas de todos los calibres. Los aviones de escolta rechazaron a los «avíatiks» que intentaron cercar el camino a la escuadrilla. Numerosas columnas de humo e incendios han sido observados sobre los puntos bombardeados.—Mar.

Noticias alemanas.—Combate en Hooze.—Dos aviones franceses derribados.—Los daños del raid francés.

BERLIN 10 (oficial).—«Al rayar el alba se desarrolló un combate en Hooze, al Este de Ypres.»

En el Argonne fracasó la ofensiva de los franceses.

Los aviones de combate alemanes destruyeron ayer cerca de Dammerkirch un aeroplano francés, y hoy otro en las proximidades de Harbonnières. Estos dos aviones pertenecen a la escuadrilla que últimamente bombardeó la ciudad abierta de Saarbruck, fuera del centro de operaciones, matando a nueve inocentes habitantes, hiriendo gravemente a 26 y llevándose a un gran número de personas. Es inútil manifestar que este «raid» no tuvo ningún fin militar.»

LA INTERVENCIÓN DE ITALIA

Parte italiano.—Acciones favorables. Nuevos incendios en Monfalcone.

ROMA 9 (oficial).—«En Carnia, entre Freikofel y Palgrande atacamos las trincheras austriacas, echando al enemigo. Rechazamos un contraataque.»

En la zona de Plava ocupamos los atrinchamientos enemigos.

En el Carso la acción continúa favorablemente.

El enemigo ha bombardeado de nuevo el astillero de Monfalcone; pero dominamos rápidamente el incendio.—H. P.

LA ACCIÓN CONTRA LOS DARDANELOS

Comunicado turco.—Nuevos desembarcos de aliados.—Ataques turcos en Seddul Bahr.—2.000 cadáveres de aliados.

BERLIN 10.—Oficialmente comunican de Constantinopla:

«En los Dardanelos durante la noche del 7 de Agosto efectuaron los aliados, protegidos por la artillería de su escuadrilla, nuevos desembarcos en Karadzulu, al Norte del Golfo de Saros, y en dos puntos al Norte de Arburun.»

Los turcos desalojaron al enemigo en Karadzulu.

Las tropas aliadas que desembarcaron al Norte de Arburun, apoyadas por la artillería de la escuadrilla, consiguieron algún avance el día 7 de Agosto; pero fueron contenidas durante la noche por los contraataques turcos.

Hoy rechazaron los turcos los ataques del enemigo, infligiéndole grandes pérdidas.

En Seddul-Bahr el ala derecha de los turcos logró apoderarse de una parte de las trincheras enemigas, obligando a los aliados a retroceder unos 40 metros. El 6 de Agosto los turcos rechazaron dos ataques en este sector. En las trincheras atacadas al enemigo encontramos 2.000 muertos.

El día 7 de Agosto rechazaron los turcos tres tenaces y violentos ataques de los aliados contra todo el frente, obligando al enemigo a retirarse a sus antiguas posiciones. Los turcos consiguieron penetrar en algunas trincheras de los aliados, e hicieron 110 prisioneros.»

LA GUERRA EN EL MAR

Acorazado turco a pique.

BERLIN 10.—La información oficial de Constantinopla confirma que un submarino ha echado a pique al acorazado turco «Barbaros Haidredin».

Se ha salvado casi toda la tripulación. Este buque fué botado en 1881.

Desplazamiento, 10.000 toneladas; velocidad, 17 millas; armamento, cuatro cañones de 23 centímetros y 40 de calibre; dos de 28 centímetros, y 35 de calibre; ocho de 10,5 centímetros, ocho de 8,8 centímetros y cuatro cañones de calibre inferior.

El bloqueo.—Tres vapores hundidos. Las tripulaciones, en salvo.

BERLIN 10.—El vapor ruso «Maidana», de 3.676 toneladas, con carga de contrabando; el vapor «Glenravel», de 1.052 toneladas, de la matrícula de

nes de los puertos del Reino que las minas flotantes turcas arrancadas por las corrientes fuera de los estrechos están actualmente diseminadas en el Mar Egeo.

Desde Melilla

(POR TELÉGRAFO) Visitando las posiciones.—Agitación en las cabilas.—Precauciones.

MELILLA 9.—Los diputados señores Zulueta y Beltrán y Músitu recorrieron las posiciones avanzadas.

Mañana irán al zoco, donde se les dará un banquete en la orilla del Muluya; regresarán en las primeras horas de la tarde para continuar visitando las posiciones.

Desde hace días se nota agitación en el campo fronterizo de Kanchés, efecto de la presión de los revoltosos, los cuales predicán y hallan cierta acogida a causa de la terminación de la recolección y estar los moros parados y ser la época de la revuelta.

El general Aizpuru ha tomado toda clase de precauciones para evitar que los revoltosos se acerquen a nuestra zona, y ha entablado una activa gestión con este fin.

Se cree que la agitación decaerá en breve.—Santás.

UNA ORLEANS Y UN BORBON

BODA DE PRINCIPES

Se anuncia en Londres—dice «Le Figaro», de París—la boda de S. A. la princesa María Luisa de Orleans, hija de S. A. los duques de Vendôme, con S. A. el príncipe Felipe de Borbón de las Dos Sicilias.

El novio, que es hijo de S. A. los condes de Caserta y hermano de S. A. el infante D. Carlos, es, por consiguiente, sobrino del último Rey de Nápoles, Francisco II.

Como es sabido, el príncipe Felipe es teniente honorario del 19.º regimiento de Caballería española.

Todo París concibe la radiante belleza de la joven princesa María Luisa, cuya fisonomía recuerda la de su abuelo, el duque de Alençon.

El matrimonio se celebrará en Neuilly, en el palacio de Vendôme.

La duquesa de Vendôme, según es sabido, es hermana de S. M. el Rey Alberto I de Bélgica.

EL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA

(POR TELÉGRAFO) Inspección de un vivero forestal.—Obsequios al Sr. Castell.

VALLADOLID 10.—En el rápido regreso a Madrid el director de Agricultura, D. Carlos Castell, que ha permanecido aquí dos días, girando visitas al Vivero forestal instalado en el pinar de Antequera y al Vivero central, que dirige el ingeniero D. Ramón Díez Corral.

El Sr. Castell quedó muy satisfecho de sus visitas, en las cuales le acompañaron el jefe de la Sección de Montes del Ministerio de Fomento, D. Ricardo Gómez, y varios ingenieros.

El Sr. Castell fué obsequiado con un almuerzo.—Rafael.

El calor en Sevilla

(POR TELÉGRAFO) Dos muertos por insolación.—Más accidentes.—145 grados a la sombra!

SEVILLA 9.—En la vega de Triana fué encontrado muerto entre unos matorrales José Ortiz Albarrán, que habitaba en una choza próxima al sitio donde fué hallado y desapareció hace cuatro días.

Según la autopsia, falleció de insolación.

En La Algaba, en una venta cercana al pueblo, murió esta tarde un obrero a consecuencia de una insolación.

En la calle de Alfonso XII sufrió una congestión cerebral, ocasionada por el calor, un dependiente de comercio que se dedicaba al cobro de facturas.

En grave estado se le trasladó a su domicilio.

También sufrió un accidente un obrero del muelle.

El termómetro marcó hoy 54 grados al sol y 45 a la sombra.—Labios.

Las fiestas de Huesca

(POR TELÉGRAFO) Animación.—La corrida de toros.—El príncipe de Mónaco.

HUESCA 9.—Con motivo de comenzar hoy las fiestas no cesan de llegar forasteros.

Promete ser un acontecimiento tauroino la corrida de toros que se celebrará el día 12, en la que actuarán Belmonte y Gaona.

El príncipe de Mónaco ha anunciado su visita a la parte del Pirineo correspondiente al partido de Boltaña, para cazar rebecos.

Ignórase el día de la llegada.—C.

INCENDIOS

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada a los periodistas que había recibido un despacho participando que estaba ardiendo la finca El Rincón, que en Villa del Prado posee la señora marquesa viuda de Manzanedo.

El fuego alcanza una extensión de cuatro leguas, todo monte, que se extiende desde el pinar de Almorix hasta la ribera del río Alberche.

Dice el gobernador de Córdoba que en la hacienda denominada La Albalá, propiedad de la duquesa de Hornoschuelos, se inició un incendio, prolongándose a las fincas de Santa Ana y Pekín, pertenecientes a D. Luis Valenzuela, y Virgen del Rosario, a don Rafael Molina; habiendo ardió gran extensión de monte bajo, olivar y alguna arboleda de frutales.

Las pérdidas son importantes.

JEREZ 10.—Se ha recibido la noticia de que desde hace tres días están ardiendo varias dehesas propiedad del Ayuntamiento.

Parece que el fuego se ha extendido algunos kilómetros y que las consecuencias del siniestro serán graves, porque desmoronará el presupuesto municipal, que cuenta entre sus ingresos con el de 104.900 pesetas por arrendamientos para el aprovechamiento del corcho.

El alcalde y el Juzgado de instrucción marcharán en la madrugada próxima al lugar del siniestro, distante ocho leguas de la población, para practicar indagaciones en averiguación de las causas del incendio.—C.

De San Sebastián

(POR TELÉGRAFO) Rescate de prisioneros.—Visitas diplomáticas.—La Reina Cristina.

SAN SEBASTIÁN 9.—El ministro de jornada ha manifestado a los periodistas que desde Tánger comunican que han sido rescatados los soldados Antonio Magallán, Alejandro Bustillo y Santiago Jaura, que fueron hechos prisioneros por los moros el día 1 en Buit.

El rescate se ha verificado en la aldea de Almena.

Esperan un vapor para marchar a Ceuta.

Han visitado al marqués de Lema los embajadores de Francia, Italia y de los Estados Unidos.

La Reina doña María Cristina no ha salido de Miramar.—C.

La Reina Cristina.—El general Jordana a Alcázar.

SAN SEBASTIÁN 10.—La Reina doña Cristina fué cumplimentada esta mañana por el marqués de Lema, el embajador de Italia y los ministros de Portugal y de Holanda.

Manifestó el ministro que el general Jordana había salido de Larache para Alcázar, siendo esperado en el puente de Katmant por el bajá, 350 jinetes y 20 infantes, así como numerosos indígenas. Corresponsal.

La Casa de Correos de Bilbao

(POR TELÉGRAFO) Reunión importante.—El Sr. Ortuño y las Escuelas Náuticas.

BILBAO 9.—Presidida por el director de Comunicaciones se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión para tratar de la continuación de la Casa de Correos y Telégrafos.

El Sr. Ortuño ha sido obsequiado con un banquete, y después ha recorrido los alrededores de Bilbao, con varios senadores y diputados.

Ha telegrafado a los Sres. Dato y Esteban Collantes pidiéndoles el reconocimiento oficial de las Escuelas Náuticas de Plencia, Bermeo, Lequeitio y Santurce, de que antes gozaban.—C.

EL ASUNTO DE LAS POLIZAS

Los detenidos, procesados.

Los detenidos Máximo Arriola Arrarate y Mario Vicente Bacé pasaron ayer al Juzgado de guardia en unión de los efectos encontrados en el registro domiciliario practicado por la policía en la casa de la calle de Teruel.

D. Manuel Moreno, juez decano de los de instrucción, encargó de la causa, recibiendo declaración a los detenidos.

Nada se ha podido traslucir de lo manifestado por uno y otro detenido, pues la reserva que se ha guardado sobre ello ha sido verdaderamente extremada; pero es lógico pensar que Mario, que desde el primer momento se ha mostrado muy franco y sincero, aporte cuantiosos detalles interesantes acerca de los negocios que realizaba a las órdenes de Máximo y que facilitase nombres de personas más o menos interesadas en este escandaloso asunto.

Después de la declaración se notificó a los declarantes que se hallaban procesados, habiendo el juez acordado su prisión incondicional sin fianza y la incomunicación absoluta.

A las diez de la noche ingresaron en la Cárcel Modelo Máximo y su compañero.

Máximo Arriola vivía con todo esplendor y era muy conocido en diversos sitios de azar, especialmente en el Frontón Central, donde según se dice perdió una tarde en apuestas unos dos mil duros.

Las diligencias de hoy.

Durante las primeras horas de la tarde comparecieron ante el juez instructor de esta causa 17 personas, que previamente habían sido citadas para declarar en la Casa de Canónigos.

Casi todos ellos son empleados subalternos del Ministerio de Gracia y Justicia.

También acudió la dueña del estanco de la calle de las Infantas, quien manifestó al juez que desde hace un año que ella es propietaria de dicho estanco nadie le ha propuesto la compra de pólizas lavadas, cosa que tampoco hubiese aceptado.

Negó asimismo que conociera a los procesados.

En la visita de inspección que por orden de la Dirección del Timbre se ha girado en el domicilio de la declarante no se encontró nada que pueda comprometerla.

A continuación entró a declarar el empleado de Gracia y Justicia que interviniera en la venta de los expedientes que llevaban pegadas las pólizas.

Dicho individuo manifestó al juez que por orden de sus superiores vendió cierta cantidad de papel inservible al precio mayor de dicho Ministerio y algunos otros empleados.

El producto de esta venta lo sentó en los libros de ingresos.

Después entró a declarar varias personas, que no aportan ningún detalle de importancia al sumario.

A última hora de la tarde el juez se

traslada a la Cárcel Modelo con objeto de ampliar la declaración a los procesados.

Desde Barcelona

(POR TELÉGRAFO) En libertad.—Mitin en perspectiva.—La exportación de patatas.—Lo que cuentan los inmigrantes.

BARCELONA 10.—Se ha dado libertad a los 37 individuos presos por los sucesos del mitin radical. Sólo quedó en la cárcel el Sr. Guerra del Río, contra quien parece hay cargos concretos.

Hoy se proponen los radicales celebrar un mitin en la Casa del Pueblo de la calle de San Pablo, presidiendo el señor Giner.

Hablarán varias personalidades del partido.

Podría ser que el gobernador negase el permiso, fundándose en las malas condiciones del local para garantizar el orden.

Una Comisión de alcaldes de la comarca de Vallés ha pedido al gobernador se interese cerca del ministro a fin de que éste prorrogue el plazo concedido a los agricultores para la exportación de patatas.

Siguen llegando de Francia obreros españoles que fueron allí en busca de trabajo y no lo pudieron encontrar o lo encontraron en malas condiciones.

Hacen públicas referencias de malos tratos y de lo mucho que se les escatimaba así en la comida como en los jornales.

También hablan de insultos de que fueron objeto.—Ortubia.

POR LOS MINISTERIOS

GOBERNACION

El Sr. Sánchez Guerra había leído un periódico de la mañana en el que se censuraba a las autoridades por consentir el funcionamiento del establecimiento de baños El Niágara en condiciones tales que recientemente pereció ahogado un bañista. Inmediatamente se apresuró a comunicar telefónicamente con el señor Méndez Alanis, el cual, debidamente informado, pudo manifestarle que el accidente a que el periódico se refiere fué puramente casual e independiente de las condiciones de seguridad de la piscina de natación.

El gobernador de Zamora participa que abierta esta mañana la fundición sólo acudieron cuatro obreros, por lo cual prosigue sin resolverse la huelga.

FOMENTO

A la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces se le ha impuesto la multa de 250 pesetas por deficiencias en el servicio.

El ministro de Fomento se ocupa en la actualidad del asunto de los superfosfatos, cuya adquisición piensa hacer a toda costa por ser necesarias para el cultivo de las tierras.

Por Real orden de 9 del corriente, y como consecuencia de una visita de inspección de los ferrocarriles explotados por la Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España, se ha dispuesto:

1.º Que presente los proyectos necesarios para llevar a cabo las reformas y ampliaciones necesarias en las estaciones de empalme de Moreda y Guadix y Baeza (El Arquillo), con arreglo a las disposiciones técnicas que se detallan. Igualmente se prescriben varias instalaciones en las estaciones de Granada y Almería y construcción de muelles en varias estaciones secundarias. Asimismo se prescribe con el mayor rigor se atienda a la limpieza de todas las estaciones.

2.º Reparación del material móvil y de tracción dentro de un plazo de ocho meses, poniendo el material de vagones en las mejores condiciones de limpieza, comodidad, higiene y con buen alumbrado y calefacción, que será de los mejores sistemas modernos en los trenes de viajeros y expresos.

3.º Se exige que complete en el término de un año el material móvil que le falta.

4.º Reforma del servicio de trenes, aumentando los expresos hasta dos veces por semana, y estableciendo otros trenes para servicios locales.

5.º Varias condiciones técnicas respecto a material móvil y de tracción, talleres, vía y obras.

6.º Ordenar a los gobernadores que procedan con el mayor rigor en la corrección de las faltas, imponiendo a la Compañía las multas a que haya lugar, y por último,

Que se exija a la Compañía con el mayor rigor que cumpla todas las obligaciones impuestas de otros de los plazos que se señalan, recurriendo para ello a cuantos medios coercitivos establece la legislación vigente, llegando a decretar la caducidad de las concesiones si fuese preciso.

CAMINOS VECINALES

Por Real orden de Fomento han sido declarados de utilidad pública los siguientes caminos vecinales:

Golot de Rebarit a enlazar en la carretera de Medina a Bañolas, en término de Santa Leocadia.

De la estación en proyecto del tranvía de Ilseca a Bañolas, en el término de Ruidellets de la Creu, pasando por la Mata, término en el proyecto de carretera de San Gervasio a San Miguel de Cammajor.

De Casanovas de San Gregorio a Salt y Perelló, terminando en la estación de Fornells.

Del Matadero público de Lloret de Mar, en el antiguo camino de Tona, terminando en la playa de la Pescadora.

De Bruhezás a Rivas, y De San Daniel (manantiales de Miraltes), enlace en el camino vecinal de la Creueta a Madremansa, en el punto de nominado Tau Gil.

Por la Dirección General de Obras Públicas se ha ordenado la subasta para el próximo mes de Septiembre de las obras

de construcción de 54 caminos vecinales enclavados en las provincias de Avila, Burgos, Cádiz, La Coruña, Gerona, Granada, Guadalajara, Huelva, Huesca, Jaén, León, Logroño, Madrid, Palencia, Pontevedra, Santander, Teruel, Toledo, Valencia y Zaragoza.

Se ha concedido también la subvención y anticipo correspondiente para que puedan empezar desde luego las obras de 46 caminos vecinales que han pedido los Ayuntamientos interesados construir directamente en las provincias de Alicante, Almería, Avila, Baleares, Canarias, Castellón, Córdoba, La Coruña, Cuenca, Granada, Guadalajara, Huelva, León, Madrid, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Valencia, Zamora y Zaragoza.

Entre ambos sistemas, resultan cien caminos de construcción que afectan a 31 provincias, y suman las subvenciones y anticipos del Estado 3.745.000 pesetas, de las que deben gastarse en lo que resta de año un millón de pesetas.

En cuanto hayan terminado su tramitación correspondiente los expedientes relativos a caminos que tienen sus proyectos aprobados, se ordenará asimismo el comienzo de las obras.

En la actualidad se están construyendo, para terminarse entre este año y el próximo, 435 caminos vecinales, distribuidos entre todas las provincias. Unidos a los cien ordenados comenzar, suman una longitud de 4.000 kilómetros.

Telegramas oficiales

En el Ministerio de la Gobernación facilitaron esta tarde los siguientes telegramas: «El gobernador de Lérida da cuenta de que a causa de un accidente de automóvil en la carretera de Tremp a Balaguer resultó muerto el ayudante de Obras públicas don Benigno Rabio y herido el ingeniero señor Amigo y el chauffeur».

Desde Pontevedra comunican que en el pueblo de Marín estallaron dos bombas de dinamita en dos casas distintas, que causaron destrozos de consideración, pero no de gravedad. Se efectuaron tres detenciones.

El alcalde de Cangas de Onís da cuenta de un motín de pescadores contra una motora de pesca, apedreando ésta y una fábrica de conservas.

Se hicieron varios disparos, interviniendo la benemerita para restablecer el orden».

Ultimos telegramas

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 10 (oficial).—«Entre el Dvina y el Niemen empujamos al enemigo en dirección a Fridrichstadt».

En la región al Noroeste de Wilkomir las vanguardias alemanas, desalojadas de sus posiciones, sufrieron grandes pérdidas.

El enemigo atacó y bombardeó con encarnizamiento nuestras posiciones de Kowno.

El asalto del enemigo fué rechazado, causando enormes pérdidas por la energética defensa de nuestra artillería.

En las regiones del Narew al Vístula y al Bug sólo se señalan encuentros sin importancia.

Una escuadra alemana, compuesta de seis acorazados, doce cruceros y numerosos torpederos atacó la entrada de Riga y fué rechazada.

Nuestros hidroaviones, arrojando bombas, contribuyeron al éxito.

Un crucero y dos torpederos fueron averiados por nuestras minas.—C.

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 10.—Parte oficial de las quince: «En Attols, al Norte de la estación de Souchez, dieron los alemanes la pasada noche dos ataques, siendo rechazados a sus trincheras por nuestro fuego».

En el Argona, parte oriental del bosque, cañoneo y fuego de fusil; lucha con bombas y granadas.

En Vanquies, bosque de Le Pretre, fuimos bombardeados violentamente, y a las ocho de la noche nos atacó el enemigo.

En la región de Croix-des-Carmes atacó también, siendo rechazado por nuestro fuego.

Al cerrar la noche hubo un nuevo ataque con granadas asfixiantes, contenido por nuestra artillería.

En Lorena un reconocimiento enemigo contra la estación y molino de Moncel, fué rápidamente rechazado.

En los Vosgos la noche ha transcurrido tranquila.—Mar.

M. Poincaré en los Vosgos y Alsacia.

PARIS 10.—El presidente de la República salió de París el sábado y ha regresado esta mañana después de visitar las tropas de los Vosgos y Alsacia, donde las poblaciones le hicieron objeto de calurosas ovaciones.

El presidente regresó por Belfort.—Mar.

Progresos de los aliados en Gallipoli.

ATENAS 10.—Hace dos días que se han reanudado en los Dardanelos vigorosos ataques por tierra.

Los aliados han realizado notables progresos.—C.

Los alemanes y Bélgica.

EL HAVRE 10.—El «National Zeitung», de Basilea, diario muy germanófilo, publica una «interview» con un prohombre del partido liberal alemán; declara que el peor enemigo de Alemania no podría aconsejar a ésta cosa más funesta que la anexión de Bélgica.

Los alemanes han impuesto una multa de 230.000 francos a la ciudad de Amberes por las manifestaciones patrióticas del 21 de Julio, a pesar de la prohibición de las autoridades.

El corresponsal del «New York Herald» calcula en 12 millones de marcos las multas que han sido impuestas a las ciudades y pueblos de Bélgica.

Ha sido arrestado el canónigo Vrancken, secretario del cardenal Mercier.—Corresponsal.

En favor de Bélgica.

ROMA 10.—El domingo último se celebró la «jornada romana» para Bélgica.

Desde primera hora numerosas señoras y jóvenes de la aristocracia italiana se apostaron a las puertas de las iglesias, en las calles y paseos, ofreciendo a los transeúntes insignias de los colores de Bélgica y postales con la traducción italiana de la Brabantonne.

Mlle. Van Den Heusel, hija del ministro, con sus amigas, distribuyó flores y postales.

La jornada ha sido muy productiva para los soldados belgas.—H. P.

Para los ejércitos italianos.

PARIS 10.—Por iniciativa y con el concurso de Mme. Tissoni, embajadora de Italia en París; de la princesa Ruspoli y de la condesa Lucchesi, la colonia italiana ha ofrecido a los ejércitos italianos un coche de radiografía y cuatro coches ambulancias para la curación y transporte de heridos.

Hecha la entrega por los constructores de los cinco automóviles a la Embajada italiana, han sido seguidamente enviados al frente.

Antes fueron bendecidos por el padre misionero Ricca Tancredi.—Mar.

Un telegrama del Kaiser al Rey de Wurtemberg.

AMSTERDAM 10.—La «Gaceta de Colonia» dice que, en contestación a las felicitaciones que el Rey de Wurtemberg dirigió al Kaiser, éste le envió el siguiente telegrama:

«Mis más sinceras gracias por vuestras felicitaciones.

Podemos ver en la caída de Varsovia la marcha significativa en la vía por la que el Todopoderoso, por su gracia especial, nos ha llevado hasta ahora.

Confíados en El, nuestras gloriosas tropas continuarán combatiendo hasta una paz honrosa.—C.

Celebrando la toma de Varsovia.

GINEBRA 10.—Con motivo de la toma de Varsovia todos los tranvías de Berlín ostentan banderas de los tres aliados.

La ciudad de Dantzig ha nombrado ciudadanos honorarios de dicha ciudad a los generales Hindenburg y Mackensen.

Finalmente, el doctor Hans Delbrück ha nombrado doctor en Filosofía, honorario, al jefe de Estado Mayor alemán general Falkenhayn.—C.

La carne en Budapest.

ZURICH 10.—El «Budapesti Hirlop» anuncia que la ciudad de Budapest ha tenido que recurrir a la importación de carne frigorífica extranjera.

Su precio de coste es de 2,12 coronas el kilo.

El de venta será de seis coronas por el lomo y solomillo, llegando a 3,80 coronas por las calidades inferiores.—C.

La cuestión de las municiones.

LONDRES 10.—La «Westminster Gazette» publica:

«Para todo inglés o toda inglesa que se ocupe en estos momentos en la fabricación de municiones la retirada de Varsovia es un llamamiento a un esfuerzo para que la potencia industrial de la Gran Bretaña pueda sumarse a la gran potencia en hombres de Rusia, no solamente para la recuperación del terreno perdido, sino también para alcanzar la victoria definitiva de los aliados».—Dabor.

Dos aviadore franceses muertos.

PARIS 10.—Un biplano que pilotaban el ayudante Hequeville y el sargento Souat dió la vuelta de campana en Petit Biétre, en el momento de descender en un campo de trigo recién segado.

Los dos aviadore, gravemente heridos, fueron transportados al hospital de Versailles; al poco tiempo fallecieron.—Mar.

SUCESOS

Incendio.

En el Parque de Artillería se produjo un incendio, ocasionado por una chispa desprendida de una locomotora que realizaba prácticas.

La pronta intervención del Cuerpo de Bomberos motivó la extinción rápida del incendio, que sólo causó daños de relativa importancia.

Accidente del trabajo.

El obrero José Arteaga Basterrera, de quince años, se produjo lesiones en la mano izquierda mientras trabajaba en una fábrica de construcciones eléctricas establecida en la calle de la Batalla del Salado.

NOTAS DEL DIA

La lucha en Rusia parece adquirir su máximo de importancia en las «provincias bálticas».

El avance alemán es importante, combatiéndose, según el parte de Petrogrado llevado esta tarde, en las regiones de Fridrichstadt (sobre la orilla izquierda del Dvina) — Nordeste de Wilkomir, donde han sido rechazadas los alemanes.

También fué rechazado un asalto de «stos al campo atrinchado de Kowno, y asimismo una escuadra alemana que atacó la entrada de Riga se vió obligada a retirarse, sufriendo averías, a consecuencia del choque con minas, un crucero y dos torpederos.

El comunicado francés no acusa cambio en la situación; a lo largo del frente proucraniano igualmente los alemanes varios ataques, que fueron rechazados.

M. Poincaré ha visitado las líneas de combate de los Vosgos y Alsacia.

Esta mañana, a las ocho y cinco, llegó en el expreso procedente de Santander el presidente del Consejo, señor Dato.

Audió a su despacho oficial y a mediodía recibió a los periodistas.

Manifestó el jefe del Gobierno que estaba satisfechísimo de su estancia en Santander.

«He visto—dijo el presidente—que un periódico de Valencia se alarmaba y se mostraba extrañado de que yo me tom

LAS LUCHAS

Fin de fiesta.—Gran escándalo.

Para anoche estaba anunciada la última sesión de luchas, por tener que marchar a Francia algunos de los atletas. Acudió bastante público, deseoso de conocer el anunciado experimento de Apollon, que detendría a fuerza de bíceps dos automóviles de 30 H.P. lanzados en dirección contraria.

Disputáronse a continuación el campeonato de aficionados Ruiz y Ceballos, que lucharon con ganas de verdad, viniendo por fin Ruiz, muy igualadas las fuerzas con Ceballos.

Profesionales: Argüello, que no es más que un buen aficionado, y que por pura cortésia ha figurado como profesional, obtuvo muy bonita victoria sobre el italiano Rossi, por puente aplastado, en 320 minutos.

Jourdan, que se oía que no estaba la noche para bromitas, demostró que sabe luchar cuando quiere y que domina golpes como el brazo rodado en tierra y el brazo a roleta, viniendo con facilidad a Pampuri.

El buen luchador Wilson había de luchar contra las arrolladas de Pikeplant, y esto hizo el público tomó parte en el contenido. Convengamos en que, como dice nuestro estimado colega «El Imparcial», si las irregularidades de Pikeplant estaban ensayadas, resulta un excelente cómic.

Con esto empezaron ya a caldearse los ánimos de la multitud para llegar al fin de fiesta de que hablabamos.

Lucha libre: Felloy, el alemán o suizo, a quien no hemos respetado aplausos, se resaca de un pie, lastimado en su lucha con Wilson el día anterior, por lo que apenas comenzada la lucha hubo de retirarse, resultando así vencedor Ulise.

Carpini en las dos pruebas venció al serbio Andrioli, y por último salieron al tapiz el inglés Crozier y el suizo De Riaz.

Ambos luchadores tienen muchos partidarios.

El suizo, siempre aplaudido por su maestría, reconocida por amigos y enemigos, por su elegancia, por su clasicismo, por sus condiciones de verdadero atleta, tiene grandes admiradores.

El inglés Crozier, que se ha domiciliado con nosotros y montado una Academia de cultura física, cuenta también con muchos amigos; y figúrense ustedes si saldrá al tapiz con ganas de vencer al famoso suizo, que es hoy una figura como luchador. Ahí os nazada! Menuda exclamación para Crozier si por cualquier circunstancia hubiera vencido a De Riaz!

Desde los primeros momentos el negro o puso una defensa enérgica a los ataques del suizo, y pudo apreciarse por los inteligentes que, convenidos o no, Crozier iba con las de Caín.

La lucha se hizo algo brutal por necesidad, y en un momento no más que el inglés posó los hombros en el tapiz, el árbitro, que se había dado cuenta de lo que pasaba, tocó el ablató dando por vencido a Crozier, en evitación de que la lucha se hiciera más fuerte.

Aquí empezó ya el jaleo. Crozier protestó; se dirigió al árbitro y al Jurado, y furioso se va hacia el patio de caballos. Los amigos del inglés protestan, intentando subir al tablado. De Riaz procura calmar los ánimos, y dentro de la más exquisita corrección, dice que para agrarar al público seguirá luchando. Invitado a otro Crozier, éste rebuza, y mientras los gritos y otros aplauden, se convence al fin a Crozier.

Apenas reanudada la lucha, y sin ir al suelo, Crozier alega una distensión en el hombro, pretendiendo que un médico le reconociera sobre el tablado; el público, el árbitro y el Jurado se oponen, y entonces vemos gesticular al inglés, quien lo mismo puede decir: «Yo quiero seguir luchando, pero que se me reconozca, que yo quiero seguir luchando».

El escándalo arrecia; mientras, De Riaz espera sobre el tablado. Para distraer al público mientras esto se soluciona se colocan dos cautos al lado del tablado para el experimento que habría de realizar Apollon.

Y aquí empezó a notarse la impresión de los organizadores del espectáculo.

El público, que había tenido que hacer sitio para la colocación de los cautos, se arremolinó sobre los mismos, asistiendo el tinglado de lucha, y se armó la gran algarabía, pues los dos atrás protestaban y los que habían tomado posiciones se negaban a abandonarlas. Hubo dos o tres sillas por el aire, y los más sensatos escalaron tendidos y gradas, desde donde no podía verse nada.

Las fuerzas de Seguridad fueron impotentes para repeler al público, y Apollon, en medio de una gran pita, retiróse hacia el vestuario.

El público se llamó a engaño y protestó ruidosamente. Mientras unos piden la devolución del precio del billete, otros luchan sobre el tapiz, más o menos clásicamente, otros tolean por naturales y verónicas a los del Orden, y los más se dedican a romper las sillas. Con los palillos se toca el tambor sobre los veladores, se inician fogatas, y aquello toma el aspecto de motín.

Se realizan algunas detenciones; pero la masa del público resaca a los detentados.

Llega por fin la Guardia civil, que también es impotente para contener a la desenfrenada multitud, que comió toda clase de desmanes, dando un espectáculo poco edificante.

El público creía que todo ello había sido una farsa por no encontrarse Apollon en condiciones de repetir el experimento, que ya le costó hace dos o tres años el desgraciado momento. Aun así, naturalmente, suplantó que la Empresa era la primera engañada, culpaban a ésta de su falta de previsión de la desorganización absoluta, desde que empezaron las luchas, y que anoche llegó al límite.

Días pasados ocurrió algo parecido. Al terminar las «variétés» el público de sillas se arremolinó alrededor del tablado para mejor ver las luchas. Nuestro público, ese público tan bueno, tan cuerdo cuando no se abusa de él, respetó al día siguiente el sitio demarcado alrededor del tinglado por un sencillo cordel y cuatro modestas estacas.

Anoche debió estar preparado de antemano, acotado con cuerdas, el sitio para el experimento, y nada habría pasado.

El alboroto, que empezó antes de la una, no llevaba trazas de acabar después de las dos. Un fogorazo para una fotografía de un periódico ilustrado produjo un momento de pánico y un repliegue general sobre la barrera; pero al darse cuenta de lo que era, el pánico se transformó en aplauso.

Merece elogios la actitud de la policía, que consiguió dominar el alboroto ofreciendo que se devolvería el importe de una pizarra haciendo saber que hasta nuevo aviso se suspendía el espectáculo.

El público a las dos y media abandonó la plaza, y un grupo numeroso dirigióse en manifestación pacífica a la Jefatura de Po-

licia, donde hizo la correspondiente denuncia. Resumen: Improvisión, desorganización y dos mil sillas rotas.

EN EL PASEO DE LAS ACACIAS

Un hombre muerto a puñaladas

En el paseo de las Acacias se desarrolló anoche, a las diez, un sangriento suceso entre dos trabajadores, originado por rivalidades del oficio.

Manuel Serrano Muñoz, de treinta y cinco años de edad, y Juan de Dios Arque Criado, de veinte años, trabajaban juntos en las obras del tercer Depósito del Canal de Isabel II y eran vecinos de la misma casa, paseo de las Acacias, núm. 6. Hace días habían reñido y dejado de asistir al trabajo uno de ellos.

Anoche Serrano, salió a la calle para llevar el botijo en la fuente próxima. Llevaba además del botijo la tabla con que se sujeta la válvula de la fuente para que dé el chorro continuo.

Pasó Juan de Dios y le dijo que puesto que estaban solos podían discutir las causas que habían producido sus resentimientos.

Cuestionaron de palabra, y cuando era más viva la discusión Juan de Dios sacó un cuchillo y dio a Serrano una puñalada en el corazón y otra en el costado izquierdo.

El guardia 21, que tomaba el fresco, a la puerta, pues es vecino de la misma casa, intervino, deteniendo al agresor y conduciéndolo al herido a la Casa de Socorro sucursal del distrito de la Inclusa.

Manuel Serrano falleció en el momento de ser depositado en la cama de operaciones. El agresor prestó declaración ante el juez de guardia, diciendo que Serrano le había amenazado con la tabla que llevaba en la mano.

Toros en Vitoria

Ocho toros, de Antonio Pérez, para Malla, Galitio, Posada y Saleri II.

VITORIA 9.—Con gran animación se ha celebrado la segunda corrida de feria.

Torea Malla en sustitución del Gallo, que ha presentado certificado de enfermedad.

En el primero Malla da unos pasos valientes y eficaces y media estocada suficiente para que doble el bicho.

Galitio realiza en el segundo una brillante faena, en la que sobresalen varios molinetes y algunos paseos de rodilla en tierra.

Entra a herir por derecho, y da una estocada tendenciosa que basta, oyendo una ovación y cortando la oreja y el rabo de la víctima.

Al tercero lo muletea bien Posada y lo tumba de dos pinchazos bien puestos y una estocada superior. (Ovación y oreja.)

Saleri mata en el cuarto una faena valiente y lo mata de una estocada buena y un descabello. (Ovación y oreja.)

Malla en el quinto muletea brevemente; da un buen pinchazo, repite con media estocada, colorea, luego una entera y descabella con la puntilla. (Molinetes, palmas.)

La faena de Galitio en el sexto es superior y entusiasma a la multitud. Ojra una gran estocada, y corta otra vez la oreja, en media de una ovación delirante.

Breve, pero inteligente, es la faena de Posada en el séptimo, al que despachó de un pinchazo en lo duro, dos medias y un descabello, escuchando palmas.

Saleri muleteó bien al último, pinchó en tres ocos y acabó con la corrida de una estocada en tablas, seguida de un descabello.—C.

ALREDEOR DEL CONFLICTO

La situación según «Le Temps».

PARIS 9.—Dice «Le Temps»:

«Los italianos han hecho algunos progresos en las regiones de Tonale y Sexten. Al mismo tiempo los alpinos han ganado terreno en el valle, descendiendo a Monte Croce y Comelico, sobre Innichen.»

En el caso la situación no se ha modificado sensiblemente. Las columnas enemigas han sido bombardeadas en el desfiladero de Devetaki.

Los rusos continúan el movimiento de retirada muy lentamente y sin separarse del enemigo. Hacía Riga han tenido cierto éxito conteniendo al ejército alemán en marcha, desde Ponevish, sobre Vílna. La evacuación de Kovno podrá, pues, efectuarse completamente con calma.

En el Narew, donde lo alemanes han agrupado la masa principal de sus tropas, encaminándose hacia Ostrod, entre el Niemen y el Bug, no es dudoso que los rusos, no pudiendo establecer una nueva línea de defensa detrás de estos dos ríos, van a retirarse más al Este del Narew, continuando el contacto y dispuestas a contraatacar si las fuerzas enemigas disminuyesen.

Entre el Vístula y el Bug hay combates tenaces en la orilla izquierda del Wieprz, probablemente para asegurar la retirada del ejército que defiende el bosque de Masteivitz, al Norte de Ivan-gorod.

Actualmente en la orilla izquierda del Wieprz gruesos contingentes enemigos están en marcha de Wladimir a Wolynski, sobre Kovel, entre Turia y Luga, saliendo de la línea del Bug al Este.

«Le Temps» observa que las reclamaciones de Washington se acumulan en Berlín, mientras que en los Centros imperiales se prepara lentamente la respuesta a la última Nota de Wilson. Observa también la actitud agresiva de la prensa alemana en América, amenazando abiertamente a Wilson con hacer una campaña contra él en las próximas elecciones.

Afirma «Le Temps» que los procedimientos de intimidación no causan efecto en América, donde las amenazas no consiguen hacer más favorable en la opinión pública el ambiente para Alemania.

Sea el que fuere el deseo de los Estados Unidos de evitar un conflicto, es seguro que sobrevendría la ruptura a consecuencia de un nuevo atentado de submarinos en el que se perdiesen las vidas de ciudadanos americanos.

Es sintomático que a pesar de las disposiciones pacíficas de los Estados Unidos éstos hayan decidido aumentar en el plazo más breve posible el Ejército y la Marina.—Mar.

El príncipe de Baviera.

PARIS 10.—El príncipe Leopoldo de Baviera, que dirigió el asalto final contra Varsovia, es hermano del Rey de Baviera.

Hasta ahora no había tomado parte importante en las operaciones de guerra, y su nombre no había sido mencionado como jefe de un ejército que batallara contra los rusos.

Es mariscal de campo bávaro y coronel honorario de varios regimientos prusianos, bávaros y austríacos.

Tiene actualmente sesenta y nueve años y está casado con la archiduquesa Gisela de Austria, hija mayor del Emperador Francisco José.—Mar.

Los Estados Unidos y Alemania.—El Gobierno alemán no contesta.

LONDRES 10.—Telegrafían de Washington que hasta ahora Alemania no ha contestado a la última Nota americana referente a la pérdida del «Lusitania», y que en los Centros oficiales americanos se teme que Alemania ha decidido no hacer caso de dicha Nota.—Dabor.

El comercio Inglés.

LONDRES 10.—La Cámara de Comercio de Londres comunica los siguientes datos:

Durante el mes de Julio de 1915 las importaciones suman 75.548.147 libras, o sea un aumento de 16.171.663 libras sobre el mismo mes de 1914.

Las exportaciones suman 34.721.511 libras, o sea una disminución de 9.683.869 libras sobre 1914.

El valor de las importaciones no supone aumento de cargas importadas ni se relaciona con el movimiento de la navegación.—Dabor.

Las poblaciones civiles y los gases asfixiantes.

La Comisión de estudios químicos del Ministerio de la Guerra francés acaba de dictar una serie de medidas dedicadas a la población civil para el caso de que hubiese ataques aéreos con gases asfixiantes.

Considera la Comisión que fuese cual fuese la intensidad de las substancias asfixiantes que pudiesen ser empleadas por el enemigo en el curso de los ataques aéreos, el peligro que resultará será siempre muy localizado y de corta duración.

Por lo tanto, la Comisión aconseja únicamente a los habitantes las siguientes medidas prácticas:

Primera. En caso de alarma convendrá refugiarse en los pisos intermedios de las casas, porque los sótanos y los cuartos bajos pueden ser invadidos por los gases proyectados en las calles o en los patios y los pisos superiores pueden ser atravesados por los proyectiles.

Segunda. Convendrá tener siempre al alcance un recipiente lleno de agua y una toalla. En el momento de peligro se mojará la toalla, y después de escurrirla enteramente se cubrirá con ella bien la boca y las narices, ya sujetándola con una mano, ya con unas cintas.

Asamblea de maestros

BURGOS 10.—Se ha celebrado la Asamblea de maestros de escuelas nacionales de esta provincia. El acto tuvo gran importancia, y por unanimidad se tomaron los siguientes acuerdos:

Colocación inmediata de los maestros interinos en las escuelas vacantes que hoy existen; ver con agrado los propósitos de la Dirección General respecto a la limitación de derechos del Magisterio y sustitución de maestras consortes, y aprobar la reclamación propuesta por el presidente, Sr. Puerta, de que el sobrante de un millón de pesetas se distribuya en beneficio de los maestros de todas las categorías.—C.

HOJEANDO LA «GACETA».

Profesores de Caligrafía y Dibujo.

La «Gaceta» publica una Real orden cuya parte dispositiva es como sigue:

«Primero. Que las plazas de profesores especiales de Caligrafía y Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Alcaete, Almería, Avila, Cádiz, Cáceres, Ciudad Real, Guadalajara, Navarra, Orense, Segovia, Soria y Zamora, dotada cada una con la remuneración anual de 1.500 pesetas, y las de maestros de Huélfva y Las Palmas, dotadas con la de 1.000 pesetas, se agreguen a las oposiciones anunciadas en la «Gaceta» de 6 de Enero para proveer las de igual clase de Alava y otras varias.

Segundo. Que asimismo se agreguen a las de Caligrafía y Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros de Madrid y La Coruña, convocadas en la misma fecha; las de maestros de Baleares, Castellón, Guipúzcoa, Palencia, Santander y Vizcaya, dotada cada una con la remuneración anual de 1.000 pesetas.

Tercero. Las condiciones para la admisión a las oposiciones serán las siguientes: Ser español, a no estar dispensado de este requisito con arreglo a lo dispuesto en el artículo 1.167 de la ley de Instrucción pública de 9 de Octubre de 1857.

No hallarse el aspirante incapacitado para ejercer cargo público.

Haber cumplido veintidós años de edad.

Quinto. El plazo para la presentación de instancias será el de un mes, a partir de la publicación de este anuncio en la «Gaceta» de Madrid.

Quinto. Los aspirantes a las plazas anunciadas en el párrafo segundo habrán de ser del sexo masculino.

Los aspirantes que dentro de dicho plazo presenten sus instancias tendrán derecho a aspirar únicamente a las plazas objeto de esta convocatoria, y los que en tiempo y forma oportunos acudieron a la convocatoria de 6 de Enero tendrán derecho a las anunciadas en ella y en la presente.»

El cólera.

En la «Gaceta» publica la Inspección General de Sanidad Exterior noticias de nuestra Embajada en Viena según las cuales la epidemia cólera ofrece caracteres alarmantes, por el número de invasiones y el de víctimas que ocasiona, en la Alta y Baja Austria, en la Bohemia, y especialmente en el reino de Hungría.

LA COSECHAS

INFORMACIÓN AGRÍCOLA

Almería.—No se han registrado nevadas. Lluvias en el mes últimamente transcurrido; si fuertes vientos, altas temperaturas y algunos nieblas, que contribuyeron a la propagación de las enfermedades de origen criptogámico, especialmente en los viñedos y parrales, cuyas cosechas han sufrido una merma de importancia, aun no calculada.

También en los olivares han influido las circunstancias meteorológicas mencionadas.

Dicha falta de lluvias se deja sentir en los sembrados de maíz de secano, parte de los cuales, situados en ladera y en terrenos de poco fondo, se han perdido.

En los regadíos eventuales de algunas comarcas de Levante escasea mucho el agua para el riego, faltando en otras.

En el mayor parte, donde se distrae de dicho beneficio con relativa firmeza, los sembrados presentan magnífico aspecto.

Las faenas de la recolección de cereales y leguminosas se verifican actualmente en las mejores condiciones y con rendimiento muy variable.

Siguen abundando los pastos, siendo bueno el estado general de la ganadería, exceptuando algunas comarcas de la región de Levante, en que se siguen registrando casos aislados de carbunco bacteriano, habiéndose presentado también con caracteres alarmantes el mal rojo en el ganado porcino.

Avila.—Han sido reconocidos los devastadores efectos causados por las tormentas de fin de primavera en varios pueblos de la provincia.

Desde 25 de Mayo al 13 de Junio se han repetido los pedregos y aguaceros, precisamente sobre los mismos términos municipales, como si tuvieran por ley seguir idéntico camino las nubes, unas tras otras, arrasando las mieses y arrasando tierras, encanagando de bajos y arrojando barbechos y dejando tras de sí más o menos acotada la miseria y merma consiguiente de las pasas, cuya calidad.

El daño ha alcanzado a 2.000 hectáreas de trigo, 500 de cebada, 340 de centeno, 100 de avena, 780 de algarrobas, 100 de guisantes, 712 de viñedo y 170 de patatas y hortalizas, según resulta, redondeando las cifras, del siguiente modo: y por productos, calculados lo tanto que muestran las cosechas ya comenzadas a recoger, asciende lo perdido a 23.000 quintales métricos de trigo, 10.000 de cebada, 3.400 de centeno, 1.600 de avena, 9.000 de algarrobas, 1.000 de guisantes, 21.400 de uva y 11.500 de patatas y hortalizas; afectando a once pueblos de los más caracterizados en el cultivo cereal y precisamente en un año en que mejor y más próspera se había manifestado la tierra para ofrecer rendimientos que sacaran de alago al labrador, generalmente atrasado en su negocio por las inmensas recidas en su fruto.

La cosecha está en plena actividad; las eras están ya ocupadas por la cebada, casi toda trillada, las algarrobas y algún trigo, que comienza a segar.

En cuanto a este principal signo del cultivo, no puede pedirse nada: cantidad y calidad son enteramente buenas, y para muchos sitios no se hacen pocas cosechas; la regularidad, no así las algarrobas; regular el centeno, y casi completamente nula la de garbanos.

La vid, en la zona Norte, salvo las viñas apedreadas por los nublados, está regular; pero en la zona Sur, la propiamente vitícola de la provincia, principalmente en las comarcas en Valdeleítar y el Barranco, se encuentran atacadas de mildew, se encuentran dejando muy mermadas hasta ahora los rendimientos probables. Y es que la primavera ha sido muy húmeda y los fenómenos eléctricos muy crecientes en la atmósfera.

La siega de hierba da una cosecha abundantísima de heno, que ya ocupa cuantitas locales tenia dispuestos para heniles, y adornan los campos de la serranía con frecuentes almiares cónicos.

La cosecha de patatas también es buena, en general, aunque sea poca, las recogidas como tempranas a estas fechas.

El ganado, mejorando notablemente; las ferias, cuya época ya está comenzada, se presentan muy animadas, aunque más de vendedores que de transacciones, y los precios, en general, muy altos.

UN INCENDIARIO

BADAJOS 10.—Ha sido detenido Francisco Grande, autor convicto y confeso de numerosos incendios.

Declaró que no le movía otro propósito al quemar sino beneficiar la tierra, mejorar los pastos de los ganados y preparar la otónada.—C.

PUBLICACIONES

«Comentarios a interesantes artículos del proyecto de Código mercantil, con ilustración de todo su articulado, por Manuel García Fernández, abogado y notario.—Un volumen en 4.º, de 204-CXX páginas.—Hijos de Reus, editores, impresores y libreros. Cañizares, 3 duplicado.—8 y 8,50 pesetas.

«Por razones muy atendibles de orden profesional y por muy justificadas razones de interés social nos vemos impulsados a tratar del proyecto de Código mercantil actualmente presentado a las Cortes—dice el ilustrado escritor con motivo de la presentación del libro.

El libro es una serie de comentarios a interesantes artículos del proyecto, donde se señalan por el autor los grandísimos errores que causaría la promulgación que ocasionara, como destruir la libertad, garantía y fidelidad en el sostenimiento de las concesiones mineras otorgadas por el Estado; arrebatar de las manos de los ciudadanos españoles la riqueza minera de la Nación, crear un Cuerpo legal ininteligible derogar preceptos vigentes del Código actual, leyes de Aguas, Explotación fósfora e Hipotecaria, y crear un fuero especial de arbitrios.

El libro ha llamado la atención de todos los relacionados con estos asuntos, porque aun puede evitarse la lesión de intereses adquiridos que ocurriría con la aprobación de tan extraño proyecto. Además es necesario, por insertar el articulado entero del proyecto.

De gran estima es realizar trabajos antes de la aprobación de leyes, pues sancionadas éstas difícilmente pueden evitarse los perjuicios que a los intereses sociales causan.

«Enciclopedia jurídica».—Segunda parte, o apéndice a la obra publicada por D. José Prast García Oballe, ingeniero de Minas y Abogado, y D. José Hernández Pinheiro, jefe del Centro del Consejo de Estado, Madrid, 1915.—Un volumen en 8.º, encuadernado en tela, de 1.100 páginas.—Hijos de Reus, editores, impresores y libreros, Ca-

ñizares, 3 duplicado.—Precio: 16 pesetas en Madrid y 16,50 en provincias.

Continuación de la obra publicada en 1904 por los Sres. Prast y Pinheiro es el volumen acabado de editar, que comprende todas las reformas legislativas hasta el 31 de Diciembre de 1914, y que tendrá igual aceptación que la «Enciclopedia», que se encuentra como libro indispensable en toda mina, fábrica metalúrgica, despacho de ingeniero, bufete de abogado, y en general en toda casa relacionada con asuntos de minería.

La competencia de los autores ha comentado brillantemente las recientes disposiciones legales en la materia con la pericia en ellos habitual, — el apéndice publicado encierra un indiscutible valor porque inserta toda la legislación obrera vigente, con tal amplitud que solo esta sección sería suficiente para la formación de una obra especial, conteniendo además las interesantes disposiciones y comentarios sobre investigaciones y concesiones mineras, explotación, directores y auxiliares de la minería y tributación minera.

La obra, que resultaba anticuada sin este apéndice ahora editado, adquiere de nuevo su mercado prestigio y honra el constante esfuerzo de tan acreditados editores.

LA BOLSA

Notización del 10 de Agosto.

BOLSA DE MADRID

Exterior 4 por 0/0 estamplado.

Serie F 24.000 pesetas nom. 79 90 79,60

Serie E 12.000 » » » 79 80 79,45

Serie D 6.000 » » » 79 60 79,25

Serie C 4.000 » » » 82 00 81,85

Serie B 2.000 » » » 82 50 82,50

Serie A 1.000 » » » 83 00 83,10

Serie G 1.100 y 200 » » » 82 00 82,00

En diferentes series » » » 82 00 82,00

4 por 0/0 Interior.

Fin corriente » » » 71 90 71,90

Fin próximo » » » 71 70 71,70

Serie F 50.000 pesetas » » » 71 80 72

Serie E 25.000 » » » 72 00 72,25

Serie D 12.500 » » » 73 35 73,35

Serie C 5.000 » » » 75 10 74,90 y 80

Serie B 2.500 » » » 75 10 75

Serie A 1.000 » » » 77 15 77,15

Serie G 1.100 y 200 » » » 77 20 77,25

En diferentes series » » » 76 60 76,60

4 por 0/0 Amortizable.

Serie E 25.000 pesetas » » » 83 15 83,15

Serie D 12.500 » » » 83 20 83,20

Serie C 5.000 » » » 84 50 84,50

Serie B 2.500 » » » 85 00 85,25

Serie A 1.000 » » » 85 00 85,00

En diferentes series » » » 85 00 85,00

Obligaciones del Tesoro.

Al 4,50, serie A » » » 100 25 100,25

Al 4,75, serie A » » » 100 30 100,35

Al 4,75, serie B » » » 100 25 100,25

RETO MARTZ

SIRVA DE CONVENCIMIENTO

Visto que el reto mil veces publicado no fué aceptado, no insisto más; pero siempre lo sostengo.

Las TINTAS MARTZ están adoptadas por los más notables callígrafos, Ministros, Notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y alumbrados y grandes casas comerciales, industriales y de Banca que usan las TINTAS MARTZ colocadas por su autor frente a extraños colores que anunciaban no tener rival en España.

Consideraciones sobre las tintas.

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel o en la tinta; clases de papel que, mal preparados o de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar a que los escritos aparezcan malos. Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluides para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha firmeza para que no se destiñe el escrito; y 4.ª Neutralidad para que el papel no sufra deterioro con el tiempo ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

Clases y propiedades de las TINTAS MARTZ

Extra negra fija, escribe negro violado y pasa a negro.
Azul negra fija, escribe azul y pasa lentamente a negro.
Negra, negra fija, escribe negro y queda negro.
Sociográfica fija, para plumas de bolsillo, todos colores.
De colores fijas, siete tintas en colores fuertes.
De copiar azul negra, escribe azul y al sacar la copia queda negra.
De copiar violeta negra, escribe violeta y pasa a negro.
De copiar escarlata negra, escribe escarlata y pasa a negro.
De copiar negra negra, escribe negra y queda negra.
De copiar carmin y roja, escriben y topan el mismo color.
De copiar azul y violeta, escriben y topan el mismo color.
Hectográfica para sacar copias, para la gelatina.
Tinta indeleble, escribe negro y queda negro.
Tinta para máquinas de escribir fijas, y de copiar. Tinta especial para aparatos telegráficos. Tinta especial para sellos de metal y foliadores.

Tinta especial para marcar ropas.

Fiebreros para máquinas de escribir. Se da tintas a cintas y tampones. Paquetes tinta en polvo para oficinas, fijas y de copiar. Paquetes tinta en polvo para escuelas. Tinta de estanciar para marcar cajas y sacas. Buenos descuentos al comercio.

Pidanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

ADUANA, 27, MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

La Sociedad Geneste Herscher

42, RUE DU CHEMIN-VEUT.—PARIS (Fundada en 1764.)

La más antigua y la más importante del mundo para la fabricación de...

...de material de higiene.

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO
CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

FABRICAS EN

VIEGAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Galdakao), OVIEDO (La Huelga), MADRID, SEVILLA (El Estipalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MADRID, GACERES (Aldea-Nueva) y VIESBOA (Trasalar).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sales de potasa.
Sulfato de amoníaco
Sulfato de sosa.
Glicerinas.
Ácido sulfúrico.
Ácido sulfúrico corrientes.
Ácido sulfúrico anhídrido.
Ácido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS

y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos

LABORATORIOS

para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos

(MADRID: VILLANUEVA, NÚMERO 10)

Servicio Agronómico

Importante para el empleo racional de los abonos

Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pidas a la Sociedad la «Guía práctica para sacar las muestras de los terrenos», a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID VILLANUEVA, 11, 6 al domicilio social, Dirección telegráfica GEINDO

PASTILLAS BONALD

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulcera, resaca, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periódicas, fiebres de adenoide, etc. Las pastillas BONALD, preparadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se concibieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS

Peligerocrotonato BONALD.—Medicamento anti-neurálgico y antiobstétrico. Combate y cura las afecciones ósea, muscular y nerviosa y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD

de Tisazol ósmico. Venenito fosfo-glucídico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, estorzo bronco-neumónico, laringitis, faringitis, infecciones gripales, palúdicas, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS

Se vende en todas las farmacias y en la del autor: Núñez de Arce, 17 (anexo Gargara), Madrid. En Barcelona, Sigmis, 8.

REGENERADOR de la SANGRE

HIERRO LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia o el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos. Flujos blancos e Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las doncellas, recién casadas y niños delicados.

En PARIS, 8, Rue Violens, y en todas las Farmacias

MAGNESIA DE BISHOP.

El Clirato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago e intestinos.

Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ltd., 48 Spelman Street, London.



LA TOS

Se da en las primeras cucharadas tomando el Pastoral de Larrazabal: 27 años de éxito con tantas es la mejor garantía.

Es el remedio más eficaz, poderoso y científico para curar la TOS, cualquiera que sea su origen. El Pastoral de Larrazabal es el medicamento que alivia en seguida y cura tomado con constancia.

DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Teléfono 854. Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas.

Los pagos son anticipados

PRECIOS DE ANUNCIOS

(POR LÍNEA)
En 4.ª plana (del cuerpo): 50 cts.
Redondas (3.ª plana): 1,50 ptas.
Noticias (3.ª plana): 3 " "
Idem en 1.ª y 2.ª plana: 5 " "

Esquemas

Grandes descuentos, según el número de líneas e inserciones.

Comunicados y sueltos, a precios convencionales.

Venda.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; id. atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración: Floridablanca, 1.

ATENCION

Compro oro, plata, brillantes, perlas y alhajas, a precios como ninguna otra. Antigua Platería de López. 4, Zaragoza, 4

Si toséis un poco

TOMAD LAS PASTILLAS VIDO

Si toséis mucho TOMAD EL JARABE VIDO

CURACION RAPIDA sin dolores de cabeza o de estómago, sin estreñimiento

G. DAVID, PARCO, 18

...GOURDEPOTIE...

Cinturones eléctricos

de todos los sistemas AMERICANOS, FRANCESES, INGLESSES

desde 25 FRANCO

Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos.

Para informes dirigirse a M. Hubert, Instituto Electrográfico de Bruselas.

31, rue de Malines.

Ybarra y Compañía

(S. en C.)—Sevilla.

(LINEA REGULAR DE VAPORES)

Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES.

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficina de la Dirección y D. Joaquín Ybarra, administrador.

VINO JARABE

CAPSULAS de FOSFOGLICERATO de CAL de CHAPOTEAU

recetados en

la TIBIS,

la GRIPPE,

la ANEMIA,

la NEURASTENIA,

las CONVALESCENCIAS

Señor la Verma: J. Chapoteau

En todas las Farmacias.

EL CLAVILEÑO



Esta esencia especialísima para automóviles, que ninguna otra la supera, se halla de venta en todos los garages, en bidones de cinco y nueve litros. Prefiérese este último envase por su menor peso, por su mayor baratura, y porque, dada su forma plana, se acomoda mejor en el coche. Todos los bidones llevan el precinto con "Clavileño", y las iniciales de la casa

Fourcade y Provót

Deberán desconfiar los compradores de los bidones que no conserven intacto este precinto.

Oficinas: Foranflor, 6, principal.

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

Folleto del DIARIO (56)

Los dos caminos de la vida

LUIS D'AVIGNON

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

gismundo os hablará de vuestra colocación en El Havre. En vuestra buhardilla, tocando con la cabeza las tejas, os ahogabais. Aquí tendréis aire y frescura en el jardín. La vida que hacéis, completamente aislado, os hacía perder un tiempo precioso en las cosas mecánicas; aquí os serviremos y os cuidaremos mucho.

—Nada, nada, es cosa hecha: os obligamos a quedarnos en el campo.

Tales cosas dijeron, bien o mal dichas, y tales ruegos emplearon el grabador, su mujer y hasta los niños, que Remy no tuvo más que ceder.

—Prometo quedarme con vosotros quince días lo menos.

—Convenido. Pero tened entendido que no os dispensamos ni un solo minuto.

Remy concluyó su carta:

«He dormido sobre un lecho de verdura, mi querido Segismundo, y despierto feliz porque he hecho las paces contigo. Ayer nada me satisfacía: hoy mi corazón se dilata en la más pura alegría. Estoy a mil leguas del mundo y de las malas pasiones, en un retiro tranquilo y florido y entre huéspedes que me rodean de los más solícitos cuidados. Me embargan por quince días, y me ocultan por fuerza a tu fraternal amistad; pero dentro de quince días estrecharé con transporte tu mano. Aprovecha mi ausencia para hacer tu excursión veraniega, y de este modo

nuestra amistad no habrá perdido un solo día, pues que nunca he podido acompañarte en ella. Pienso aprovechar este tiempo con la ayuda de un excelente piano que mis huéspedes han puesto a mi disposición, y Dios me conceda producir una obra digna de ver la luz.

—¡Adiós, Segismundo! ¡adiós, mi antiguo amigo, y perdóname, pero no ceso de pensar en ti!

—¡Adiós! Tuyo de corazón.—R. S.»

Simian tomó la carta para hacerla llegar al mismo a su destino, y Remy se sentó al piano a repasar y corregir los primeros números de la obra, que se disponía a continuar.

Se sentó, menguó a decirlo, lleno de entusiasmo.

Se creía seguro de obtener un éxito brillante. Julieta—su tío iban a oír su sinfonía. Como de un pobre maestro de piano que era se iba a presentar ahora como compositor, no temería volver a apellidarse Santorin. Entonces se atreviera a presentarse en sociedad, donde Volfrat y su mujer le introducirían; porque Segismundo les escribiría, vendrían a París, asistirían a su triunfo, disparían las prevenciones del caballero Du-Vergis, y por último, como María, la paisana del pobre soldado Pablo el desertor, el héroe de su poema, Julieta, interesada con su constancia, escucharía con agrado la confesión de su amor.

Pero el dinero, el desdichado dinero, que, hágame lo que se haga, siempre se ha de mezclar en todas las cosas de este pícaro mundo; los dos mil trescientos francos indispensables, según la cuenta mínima de don Agapito el de la corbata rosa para hacer ejecutar convenientemente la obra, ¿adónde encontrarlos? ¿adónde buscar esa formidable suma? En verdad en verdad que Remy de Santorin no se acordó de esto ni un solo segundo.

Por fin llegó la hora de comer. La mesa se había puesto debajo del emparrado, y la comida fué tan alegre como llena de amables sorpresas para Remy.

Al modesto cocido de mejores días siguió el asado de los días de gran fiesta; luego, un plato de guisantes, que empezaban por aquellos días, y por último, una gran fuente de crema.

—Este es el festín de Baltasar!—exclamó Remy estupefacto.

—¿Pero no os hemos dicho ya que estamos en la opulencia?—replicó el grabador, refiriéndole cuanto le había pasado, excepto el secreto recomendado por el editor.

Remy, encantado por aquellas noticias, le felicitó con el alma.

—Y, sabedlo, a vos es a quien debemos esto.

—¡Oh!, con todo mi corazón desearía que fuera cierto.

—Sois nuestro buen genio—observó el grabador.

—No; pero si nuestro «Angel del Consuelo»...

—¡Mujer!—la interrumpió Simian con tono severo.

—Y qué, ¿he dicho mal, por ventura?—murmuró la dueña de la casa, poniéndose un tanto colorada.

—¡Y!—olvidas de nuestra mejor botella!—dijo el marido con el tono más bondadoso del mundo.

La señora Simian fué a buscar la botella, que era de vino añejo, lacrada y todo.

Así eran las tempestades que había en esta honrada familia.